

Memorias del Congreso

La historia de la donación voluntaria en Chihuahua

Portillo Mireya Leticia*

El 28 marzo de 1988 el Ejecutivo Federal publicó en el Diario Oficial de la Federación la creación del Centro Nacional de la Transfusión Sanguínea (CNTS) como un órgano administrativo desconcentrado. La necesidad de controlar todos los establecimientos en el país es determinante para la creación de los Centros Estatales de la Transfusión Sanguínea (CETS). En Chihuahua, en octubre de 1988, se creó el Centro Estatal de Hemoterapia, hoy Centro Estatal de la Transfusión Sanguínea. Al poco tiempo se inicia el programa de Donación Voluntaria y Altruista de Sangre en Chihuahua por parte del CETS, las primeras pláticas se realizaron con el personal adscrito al Hospital General «Salvador Zubirán» y Centro de Salud San Felipe, así como a los pacientes y familiares del área de consulta externa. Las primeras actividades de promoción y sensibilización a la población acerca de la donación voluntaria de sangre fueron principalmente: pláticas informativas y de concientización en escuelas de nivel bachillerato, campañas de tipificación de grupo sanguíneo gratuitos en plazas públicas y formación del Club de «Donantes en Vena» de grupos sanguíneos poco frecuentes.

A partir del año 1990 se empezaron a realizar las primeras campañas de captación en escuelas de nivel superior, siendo de tres a cinco campañas anuales y paulatinamente se fueron incrementando hasta realizar una campaña por mes. Cabe señalar que el «Día Nacional del Donador Altruista de Sangre» se celebraba el 25 de agosto de cada año, en donde el CETS organizaba una colecta externa interinstitucional con la participación de diferentes actores del Sector Salud: IMSS, ISSSTE, Hospital Central y algunos bancos de sangre privados que, en conjunto, se instalaban en alguna plaza del centro de la ciudad, también se utilizaba una unidad móvil dental que prestaba la Secretaría de Desarrollo Social y que contaba con un sillón. En el transcurso de los años 1993 a 1999 se incrementa de 5 a 7% la donación voluntaria y altruista. Dicho crecimiento se basa realizando una campaña por mes y con ello se sentaron las bases para construir un cambio en el sistema de donación de sangre. Entre los años 2000 a 2005, se estructura un programa de campañas móviles planificadas, logrando avanzar a 21.5%. En 2005 se habilitan dos unidades móviles, donadas por

* Centro Estatal de la Transfusión Sanguínea de Chihuahua. México.

Conferencia Magistral.

Citar como: Portillo ML. La historia de la donación voluntaria en Chihuahua. Rev Mex Med Transfus. 2023; 15 (s1): s5-s6. <https://dx.doi.org/10.35366/112444>



el entonces *United Blood Services* y puestas en funcionamiento en mayo del mismo año. En ese mismo año, se designa oficialmente el 14 de junio como «Día Mundial del Donante de Sangre», a partir de esa fecha el CETS anualmente realiza un evento donde convoca a las autoridades de las instituciones que nos abren sus puertas para la realización de colectas externas de sangre. En este acto, se les otorga un reconocimiento como muestra de agradecimiento a todos los donantes que han hecho posible que nuestro Centro permanezca entre los primeros lugares de Donación Voluntaria y Altruista de Sangre en el país. De 2006 a 2012 el CETS se consolida en el posicionamiento del programa de donación altruista, logrando que las instituciones adopten las campañas como par-

te de su plan anual de trabajo. Apertura de más escuelas, empresas y templos. Se avanza a 35% de unidades recolectadas. De 2013 a 2016 se logra un incremento de 35 a 65%. En el año 2014 se conmemoró el 25 aniversario del CETS organizando la «Gota Humana» en la principal plaza de la ciudad, involucrando a diversas instituciones, con la finalidad de promover la donación voluntaria y altruista. En el año 2016 el CETS y el Gobierno del Estado llevan a cabo el primer Congreso Internacional de Donación Voluntaria y Altruista en Ciudad Juárez, Chihuahua. Para el año 2019, se alcanza el porcentaje más alto de donación voluntaria y altruista en 75% en los dos bancos de sangre pertenecientes a la Secretaría de Salud, alcanzando 15,000 unidades provenientes de este tipo de donación.